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Почитать людей пожилого
возраста, уважать  их и забо-
титься о них надо, конечно же,
постоянно. И не только в
праздник нужно говорить им
приятные слова. Однако празд-
ник существует, а потому в
этот  день пожилым людям
внимание особенное. 

День пожилого человека
отмечался 1 октября, но сил-
ламяэские женщины и муж-
чины в возрасте за… (не будем
уточнять, в каком возрасте,
поскольку, и правда, трудно
определить, с какого момента
человек чувствует себя при-
надлежащим к этой катего-
рии) собрались в зале Центра
культуры в минувший поне-
дельник, 3 октября. С привет-
ственными словами по случаю
праздника к ним обратились
городские руководители. Все
пожелания, которые звучали в
этот вечер в адрес людей по-
чтенного возраста, были доб-
рыми, трогательными, согре-
вали души. 

Председатель горсобрания
Елена Коршунова определила

этот День как праздник любви,
почитания, уважения и поже-
лала всем здоровья, энергии,
бодрости, чтобы рядом всегда
была надёжная опора – дети,
внуки, правнуки, друзья. Ты-
нис Калберг  начал своё при-
ветствие со слов: «Уважае-
мые мудрые люди!» и пожелал
каждому не стареть душой,
оставаться оптимистами и чув-
ствовать ответственность за
детей, внуков, помогать им в
жизни, исходя из собственно-
го богатого опыта, своих зна-
ний и  умений. Ээви Паасмяэ
посоветовала реже загляды-
вать в паспорт, который выда-
ёт возраст, ведь душа каждого
молода и порой находится в
противоречии с данными в
этом документе. Руководитель
попечительского учреждения
«Сюгис» Светлана Прокофь-
ева  поблагодарила участников
вечера, а в их лице и всё стар-
шее поколение силламяэсцев
за построенный ими и ухо-
женный город. Затем офици-
альные лица вручили благо-
дарственные письма, цветы и

подарки за неравнодушие и ак-
тивное долголетие группе го-
рожан - Галине Цыбулька, Га-
лине Ефремовой, Валентине
Антоновой, Адельберту По-
олю и Василию Кононову.  

Для участников вечера дали
маленький концерт музыкан-
ты музыкальной школы, а так-
же её выпускник Альберт Ма-
медов. Гостем вечера был ак-
тёр, певец, общественный дея-
тель Эдуард Томан, песенный
репертуар которого был со-
звучен настроению зала, а по-
тому его как исполнителя хо-
рошо принимали, ему дружно
аплодировали. После торже-
ственной части всех пригла-
сили в фойе за «сладкий» стол.
Закончился праздник танцами.

А до того, как звонок Центра
культуры известил о начале
мероприятия, в фойе разме-
стились представители фирм
«Inkotuba» ,  «Gadox», «Itak»,
рекламирующие продукцию,
которая может быть полезна
людям с ограниченными воз-
можностями да и просто  по-
жилым людям, страдающим
какими-то недугами.  

А со стендов в фойе «смот-
рели» за происходящим ба-
бушки и дедушки. И совсем не
беда, что они были неузна-
ваемы участниками вечера.
Главное – с какой любовью на-
рисовали их портреты дети!  

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора     

Быть пожилым не значит быть «отжившим» -
Недюжинного опыта багаж
Отводит вам особенную нишу,
Где мудрость на вес золота и стаж.

Самый хороший возраст тот, 
в котором каждый из нас живёт
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Принят дополнительный 
бюджет города 
на 2016 год

Вице-мэр Татьяна Иванова в своём
комментарии к проекту дополнительно-
го бюджета отметила, что в целом дохо-
ды от налогов cокращаются на 34 512 евро
за счёт уменьшения плана по поступле-
нию подоходного налога с физического
лица. При восьмимесячном плане сбора
налогов в сумме 4 763 312 евро они фак-
тически составляют 4 687 757 евро. От-
ставание от плана – 75 555 евро. 

Доходы от хозяйственной деятельности
учреждений увеличиваются на 19 511
евро. В пояснительной записке к допол-
нительному бюджету, подготовленной
вице-мэром, показаны учреждения, чьи
доходы возросли. В то же время доходы
по этой же статье, но в пункте, касаю-
щемся питания в детских садах, умень-
шились на 5 559 евро в связи с закрыти-
ем детского сада «Хелепунасед пурьед».
Возросли доходы от хозяйственной дея-
тельности некоторых учреждений обра-
зования, культуры, социальной защиты,
от аренды, целевые дотации на текущую
деятельность ряда организаций и т.д. В це-
лом доходы основной деятельности
увеличиваются на 46 926 евро. 

В расходной части бюджета показаны
учреждения, чьи расходы по разным при-
чинам возрастают и на какие цели они на-
правляются. К примеру, расходы по-
печительского учреждения «Сюгис» воз-
росли на 18 523 евро в связи с тем, что это
учреждение начало свою деятельность с
1 сентября по новому адресу – улица Гео-
логическая, 18: увеличилась сумма ком-
мунальных платежей, а также в штатное
расписание включены две дополнитель-
ные ставки, необходимые для деятель-
ности учреждения.  Или другой пример:
расходы детского сада «Пяйксеке» уве-
личились на 2 902 евро, поскольку по-
требовались средства на ремонт системы
отопления и на новый водяной насос.  В
пояснительной записке отмечен рост рас-
ходов по 11 учреждениям, по каждому
есть обоснование, на какие цели суммы
направлены. 

Но уменьшаются дотации на благо-
устройство дворовых территорий, спорт-
комплекса «Калев», поскольку по части
позиций они переносятся из расходов ос-
новной деятельности в расходы инве-
стиционной деятельности. Естественно,
расходы детского сада «Хелепунасед

пурьед» уменьшены в бюджете на 23 887
евро в связи с его закрытием. 

В целом расходы основной деятель-
ности сокращаются на 9 184 евро. Ре-
зультат основной деятельности уве-
личивается на 56 110 евро. На эту же
сумму откорректирована инвести-
ционная деятельность. За счёт этого
бюджет города сбалансирован.

Поскольку ситуация с главным источ-
ником доходов городского бюджета (по-
ступлением налогов) довольно напря-
жённая и вряд ли можно надеяться на её
улучшение в ближайшие месяцы, то, как
отметила в своём выступлении г-жа Ива-
нова, в начале сентября горуправа была
вынуждена принять распоряжение, ко-
торое обязывает руководителей подве-
домственных местному самоуправлению
учреждений соблюдать режим экономии
в части хозяйственных расходов, тра-
тить средства только на самые необхо-
димые нужды. 

Программа развития – 
не догма

Многостраничный документ – не дог-
ма, а руководство к действию в течение
пяти лет. Программа каждый год кор-
ректируется с учётом бюджетной стра-
тегии государства, расстановки приори-
тетов, финансовых возможностей и т.д.
Сделано это и в нынешнем году, о чём уже
сообщалось ранее. Программа рассмот-
рена в комиссиях горсобрания, прошла
публичную выставку и публичное об-
суждение. Всех, кто принял участие в этом
процессе, мэр города Тынис Калберг,
представляя документ, поблагодарил. Ру-
ководитель отдела развития горуправле-
ния Алексей Степанов проинформировал
о том, какие из предложений учтены, на
чём город сосредоточится в следующем
году, то есть что является приоритетным
в части строительства и реконструкции
объектов. В «СВ» от 1 сентября шла
речь о предложениях, которые прозвуча-
ли в ходе публичного обсуждения Про-
граммы. Вице-мэр Татьяна Иванова про-
комментировала бюджетную стратегию
как составную часть Программы. Доку-
мент принят большинством голосов. С
ним можно познакомиться на городском
сайте.

В процессе обсуждения вопроса Дмит-
рий Летт озвучил мнение центристской
фракции, которая считает, что одним из
приоритетных проектов следующего года
должна стать реновация пешеходных до-

рожек в городском парке. Фракция пред-
ложила запланировать расходы на при-
ведение их в порядок в бюджете сле-
дующего года.

Поскольку по организации здраво-
охранения в Силламяэ возникает, по сло-
вам Инны Назаровой,  много вопросов,
она  предложила обсудить тему, касаю-
щуюся местной медицины, на одном из
последующих заседаний горсобрания.

О детальных планировках

Горсобрание приняло детальную
планировку территории Каяка, 16а, и
её окрестностей и решило организовать
публичную демонстрацию  планиров-
ки с 24 октября до 20 ноября в гору-
правлении и в городской библиотеке.
На формируемом участке разрешено по-
строить до четырёх зданий, предназна-
ченных для торговли, общественного пи-
тания и обслуживания.  Более подробное
сообщение, связанное с этой планировкой,
читайте в следующем номере «Силла-
мяэского вестника». 

Установлена детальная планировка
территории между Tallinna mnt 1/3 и 1/4,
Tallinna mnt 3/7 и Тööstuse 8. Планировка
прошла публичную выставку и публичное
обсуждение. Предложений и возраже-
ний не поступило. Одобрил её и уездный
старейшина.

Проведение госпоставки 
разрешено

В связи с тем, что ныне действующий
договор об обслуживании и уборке тер-
ритории города 1 марта 2017 года закан-
чивается, горсобрание разрешило го-
руправлению провести конкурс о новой
госпоставке на этот вид услуг в период
с 1 марта 2017 года по 29 февраля 2020
года. В новом договоре, который будет
подписан с фирмой-победителем кон-
курса, планируется предусмотреть, наряду
с ранее обслуживаемыми, новые объ-
екты, то есть дополнительные площади,
которые появятся после реконструкции
улицы Льва Толстого, а также площади
тропы здоровья, дополнительных парко-
вок, новых тротуаров и т.д. Кроме этого,
в новом договоре будут учтены рост ми-
нимальной заработной платы по стране и
стоимости топлива. Предполагаемая сум-
ма договора на обслуживание и уборку
территории города в указанный трёхго-
дичный период определена в размере 1
миллион 630 тысяч евро (без НСО). 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

На заседании горсобрания в минувший четверг рассмотрены 
пять вопросов.

С заседания горсобрания
Из официальных источников
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Биография Керсти Кальюлайд

Кальюлайд родилась в 1969 году в
Тарту. В 1987 году она окончила Тал-
линнскую 44-ю среднюю школу, а в 1992
- факультет биологии Тартуского уни-
верситета. В 2001 году получила сте-
пень магистра ТУ по управлению бизне-
сом.

В 1998-1999 годах Кальюлайд работа-
ла руководителем проекта в отделе бан-

ковских инвестиций «Hansapank Mar-
kets». В 1999 году стала работать совет-
ником по экономике тогдашнего премьер-
министра Марта Лаара.

В феврале 2002 года Кальюлайд заня-
ла пост руководителя отдела управлен-
ческого учёта электростанции “Иру”,
входящей в «Eesti Energia». В сентябре
того же года она была назначена дирек-
тором электростанции.

С мая 2004 года Кальюлайд является

представителем Эстонии в Европейской
счётной палате. В период 2010-2014 годов
она отвечала за методику контроля и го-
довых отчётов и за их составление. По-
следние годы она руководила в Счётной
палате проведением аудита по сельскому
хозяйству и проведением реформы струк-
туры Палаты.

Также Кальюлайд была членом Эстон-
ского генного фонда и членом куратория
Тартуского университета. С 2012 года воз-
главляет совет Тартуского университета.
С 2001 по 2004 годы Кальюлайд была чле-
ном партии “Союз отечества” (Isamaaliit).

В сентябре 2016 года Кальюлайд воз-
главила образованный при канцелярии
Рийгикогу совет по мониторингу разви-
тия.

Здесь воочию можно увидеть сочета-
ние трёх периодов советских времён.
Если условно их обозначать, то это «ста-
линский классицизм» (лепнина, пиляст-
ры),  «хрущёвский минимализм» (сили-
катный кирпич, строгость стен) и «бреж-
невское наследие» (красный кирпич с эле-
ментами любопытных вкраплений). Прав-
да, сейчас возникает интерес к четвёрто-
му периоду – застройке «капиталистиче-

ской» (максимум полезной торговой пло-
щади при каркасном стандарте). Как она
вписывается в уже сложившийся облик
Силламяэ?

Об этом на очередной встрече со сту-
дентами говорил главный архитектор го-
рода Владимир Шурмин. «С молодыми
людьми, если они увлечены своей буду-
щей профессией, разговаривать всегда ин-
тересно. Им любопытно как прошлое, так

и будущее градостроения. Их захватыва-
ет пластика фасадов домов застройки
50-60-х годов прошлого века, старые
карты и план развития  Силламяэ. Снача-
ла мы обсуждали вопросы, так сказать,
теоретические, а потом перешли к прак-
тике, совершив объезд разных районов го-
рода», - сказал Владимир Шурмин.

Одна из сложностей в «архитектурном
общении» состоит в том, что нынешние
студенты вовсе не знают русского языка.
И, наверное, зря, так как архитектурные
замыслы многих знаменитых архитекто-
ров имеют в комментариях «русский
подлинник».

Николай КЛОЧКОВ 

Учебные «заезды» в Силламяэ студентов, которые учатся на архитектурном
отделении Таллиннского технического университета, уже традиция.

В минувший понедельник Рийгикогу избрал президента. Впервые в исто-
рии Эстонии им стала женщина. За единственного кандидата - Керсти
Кальюлайд - проголосовал 81 депутат парламента.

С точки зрения звонившего человека,
остановка - не нужная трата городских
средств и, кроме того, она (остановка,
строительство которой подходит к концу)
может породить «пробки» около поли-
клиники.

Давайте попробуем беспристрастно от-
нестись к затронутому вопросу. С одной
стороны, автобусная остановка для при-
болевших людей у поликлиники нужна –
всего несколько шагов до входа. С другой
стороны, автобус 34-го маршрута туда бу-
дет заезжать лишь раз в день и то не весь
год, а только с 1 сентября до 31 мая. «Се-
зонная привязка» маршрута идёт от того,
что утренний автобус – «школьный», при-
званный  доставлять  учеников из микро-
района в школу “Ванналинна”. С третьей
стороны,  есть вопрос: как скажутся со-
вместные поездки здоровых учащихся с не
совсем здоровыми взрослыми, стремящи-
мися на приём к врачам? И уж только с чет-
вёртой стороны стоит говорить о «заторах»
у поликлиники.

«Семейные врачи приезжают на своих
машинах, так как после приёма в поли-
клинике им предстоят посещения больных

на дому. Кроме того, узкие специалисты в
дни приёмов тоже не на автобусе в Сил-
ламяэ прибывают. За «спиной» поликли-
ники стоят машины «Скорой помощи»,
туда же приходит мусоровозная машина, а
также авто, на котором отправляются за-
боры анализов для лабораторных иссле-
дований. «За спиной»  начали парковать-
ся и автомашины, на которых родственники
привозят на приёмы больных. В зимнее
время, в снегопады это может сказаться на
быстроте действия «скорой». И к чему эта
остановка?», - таково мнения одних за-
интересованных лиц.

«Очень хорошо, что остановка будет у
поликлиники. Людям с палочками не при-
дётся одолевать расстояние, иногда вред-
ное для их здоровья, особенно зимой, ко-
гда снега много и ветер холодный дует. Да
и машины, которые у поликлиники даже
тротуар перегораживают, – помеха», - мне-
ние других заинтересованных лиц.

А вот официальное мнение. «Просьбы
о том, чтобы появилась автобусная оста-
новка у поликлиники, не  раз звучали из
разных уст. Мы их учли. Сказать, что нет
места для автомашин, на которых род-

ственники «подбрасывают» больных к ле-
чебному учреждению, - от лукавого. С се-
верного торца здания вполне можно при-
строиться на время «высадки – посадки».
Что касается личного транспорта врачей,
других людей, работающих в поликлини-
ке, то решение «проблемы» в руках управ-
ляющего этим учреждением», - сказал
вице-мэр Александр Канев.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Язык архитектуры и русский язык

Расхождение в воззрениях
На днях в редакцию позвонили из поликлиники (здание по ул. Каяка,9) с прось-
бой провести «опрос» на тему, нужна ли автобусная остановка около этого ле-
чебного заведения.

Страна обрела нового президента

Разное
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Сотрудничество

Вроде бы всё понятно, и
вряд ли кто-нибудь будет с
этим спорить. Только достичь
этих целей становится всё
труднее и труднее, поскольку
многие реформы, преобразо-
вания, деяния, прежде всего,
власти предержащей, помыслы
направлены зачастую в про-
тивоположную сторону.

Было бы несправедливо го-
ворить, что ничего полезного
для сближения наций и наро-
дов, например, в Эстонии, не
делается. Однако порой доб-
рые деяния одних перечёрки-
ваются не совсем добрыми
деяниями других. Но и то, что
делается, это толика того, что
нужно бы предпринимать в
этом направлении. К этой то-
лике я бы отнесла те шаги, ко-
торые предпринимает «Круг-
лый стол национальных мень-
шинств» при уездном старей-
шине, поддерживаемый
уездным Управлением, Мини-
стерством культуры, целевым
учреждением интеграции и
миграции «Наши люди», Фон-
дом «Культууркапитал» и, ко-
нечно же, самими националь-
ными обществами культуры
региона и местными само-
управлениями. К числу меро-
приятий, ставших уже тради-
ционными, можно отнести фе-
стиваль культуры националь-
ных меньшинств Ида-Виру-
маа «Loomepada» («Творче-
ский котёл»). 25 сентября он
прошёл в 13-й раз и отличал-
ся от 12 предыдущих тем, что
был посвящён отмечаемому в
2016-м в Эстонии Году мор-
ской культуры.

Морская тематика стала со-
ставной частью приветствий,
обращённых к участникам фе-
стиваля официальными лица-
ми, выставок детских рисун-
ков, фотографий, выступле-
ний на конференции, литера-
турных чтений, концертов и
т.д. Целый день в Йыхвиском
концертном доме кипел и бур-

лил «творческий котёл». Про-
грамма его была отлично про-
думана, все мероприятия про-
шли на хорошем уровне. Всё,
что происходило здесь в этот
день, нашло своих зрителей,
слушателей, интересующих-
ся культурой разных народов и
желающих поделиться своими
умениями с другими. Прак-
тически каждый проведённый
мастер-класс представителей
национальных обществ вызы-
вал интерес. У столов, за ко-
торыми они проходили, по-
стоянно толпились дети, взрос-
лые. В течение фестивального
дня я видела, с каким любо-
пытством осваивали люди, на-
пример, уроки украинского
мастера, художницы Марии
Ковальской, которая в эти дни
была в гостях у силламяэско-
го украинского землячества
«Водограй». Она дала в пред-
дверии фестиваля и непо-
средственно в день его ма-
стер-классы по петриковской
росписи. 

Открыли фестиваль и по-
приветствовали его участников
председатель «Круглого стола»
национальных обществ уезда
Александр Дусман, йыхви-
ский волостной старейшина
Эдуард Эаст, вице-канцлер
Министерства культуры Эсто-
нии Анне-Ли Реймаа, уездный
секретарь Эве Эаст, член Рий-
гикогу Валерий Корб. Лейт-
мотивом всех выступлений
была оценка роли националь-
ных обществ, которые много
делают для повышения жиз-
неспособности как культуры
своего народа, так и обогаще-
ния своих знаний о культуре
народов других и таким обра-
зом способствуют развитию
общественной жизни. Гово-
рилось и о том, что радуют го-
товность культурных обществ
сотрудничать, их стремление к
взаимной открытости и под-
держке друг друга. Эти же
мысли прозвучали и в вы-

ступлении министра культуры
Индрека Саара перед началом
большого вечернего концерта.
Он особо отметил, что нацио-
нальные общины нашего ре-
гиона в своё время немало
сделали для восстановления
независимости Эстонии.

Выступления на конферен-
ции, тема которой была обо-
значена как «Год морской куль-
туры - сохранить существую-
щую и создать новую мор-
скую культуру», хорошо соот-
ветствовали лозунгу «Лицом к
морю». Например, в течение
60 лет обращено к морю
«лицо» клуба юных моряков
Нарвы. Недавно он получил
отдельное здание, где теперь
есть возможность разнообра-
зить свою работу, привлекать
к ней как можно большее чис-
ло подростков, молодёжи. О
том, чем живёт клуб, о его ак-
тивной  деятельности расска-
зал руководитель клуба Вадим
Тренин. В «копилке» клуба
соревнования, регаты, лагеря
для детей, походы, поездки,
викторины, занятия по укреп-
лению здоровья и прочие ме-
роприятия. Видеокадры хоро-
шо проиллюстрировали, ка-
кими интересными делами за-

нимаются здесь дети и моло-
дёжь.

Заслуживающим внимания
было выступление основателя
и члена правления спасате-
лей-добровольцев недоходно-
го общества из Пуртсе Анд-
руса Кютта. Он рассказал о ма-
териально-технической базе
своей организации, о её делах
и заботах, а затем пригласил
аудиторию посмотреть фильм
об этих смелых и неравно-
душных людях, добровольных
спасателях, созданный мест-
ной телестудией «LiTes».

Директор Морского музей
Эстонии Урмас Дрезен сде-
лал обстоятельный обзор ме-
роприятий в Год морской куль-
туры, о планируемых направ-
лениях работы, а член
правления MTÜ «Ida-Virumaa
Loomemajanduskeskus» Яна
Павленкова поделилась мыс-
лями о том, какую роль в про-
движении морской культуры
играет творческая индустрия. 

Завершили День народов
концертные программы. Одна
из них содержала морские пес-
ни в исполнении Марка Мат-
вере и Пеэпа Рауна, другая -
выступление самодеятельных
коллективов, представлявших
национальные общества. Фи-
нальную точку в гала-концер-
те поставил народный ан-
самбль русской песни «Мос-
ковия» из России. Этот яркий
творческий коллектив, обла-
датель многих наград, подарил
залу самые лучшие произве-
дения из своего репертуара и
вызвал шквал аплодисментов,
одобрительные возгласы «Мо-
лодцы!», «Браво!». На приёме,
устроенном в связи с Днём
народов министром культуры
для представителей нацио-
нальных обществ, организа-
торов фестиваля, других куль-
турных деятелей, в адрес это-
го коллектива было вновь ска-
зано много благодарственных
слов за доставленное удо-
вольствие. Каждый член ан-
самбля получил презенты на
память о выступлении на
празднике в Ида-Вирумаа. По-
ощрительными призами были
отмечены также все нацио-
нальные общества, участво-
вавшие в мероприятиях этого
Дня.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Фотоблок 
с мероприятий 

фестиваля смотрите
на 24-й странице

Что нам нужно сегодня, когда народы разобщены, когда брат на брата идёт войной,
когда базовые ценности утрачиваются, когда этические нормы, нравственные ориен-
тиры становятся иными? Наверняка каждый может дать  ответ на этот вопрос. А вот
что говорил по этому поводу автор фундаментальных трудов, посвящённых истории
русской литературы и культуры, академик Дмитрий Сергеевич Лихачёв: «Я вижу XXI
век как век гуманитарной культуры, культуры доброй и воспитывающей, заклады-
вающей свободу выбора профессии и применения творческих сил. Образование, под-
чинённое задачам воспитания, разнообразие средних и высших школ, возрождение
чувства собственного достоинства, не позволяющего талантам уходить в преступ-
ность, возрождение репутации человека как чего-то высшего, которой должно доро-
жить каждому, возрождение совестливости и понятия чести - вот в общих чертах то,
что нам нужно в XXI веке». 

В «котле» дружбы и творчества

Министр культуры
Индрек Саар.
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Разные ситуации

Как сказала Галина Буркова, задол-
женности у предприятия перед ТЭЦ на те-
кущий момент нет, а вот долги кварти-
ровладельцев за тепло и горячую воду пе-
ред «МЕКЕ» ещё и за прошлый год не
полностью погашены. То есть, рассчи-
тываясь перед ТЭЦ, приходится брать
деньги с других статей бюджета пред-
приятия. Да, на должников-квартиро-
владельцев «напускают» инкассо-фир-
му, которая потом оформляет судебные
иски, но… «По заявлениям «МЕКЕ Сил-
ламяэ» судебные исполнители неодно-
кратно объявляли публичные торги по
продаже квартир, собственниками кото-
рых являются должники, однако поку-
патели не проявляют интереса, и процесс
взыскания долга затягивается. Гораздо
хуже, если квартира обременена ипотекой,
в этом случае первым взыскателем будет
банк, а нашему предприятию - что оста-
нется, - сказала Инна Дмитриева. - Долж-
никам не стоит ждать каких-то послаб-
лений. Мы используем все возможности,
чтобы создать щадящий график пога-
шения долга, однако если он не выпол-
няется, то вступают в дело судебные ис-
полнители».

Возвращаясь к теплу. «МЕКЕ» напра-

вило ТЭЦ письмо, в котором просит
проинформировать готовность тепло-
централи к подключению жилых домов
и других объектов, находящихся в управ-
лении предприятия. То есть от ТЭЦ нуж-
на готовность «номер один».

Заметим, что тепло в дома должно по-
даваться, если за окном более трёх дней
среднесуточная температура не выше
восьми градусов по Цельсию. Однако не
так всё просто в нынешнее время. «Гла-
вы» домов могут как поторопить «МЕКЕ»
с включением обогрева, так и затянуть это
дело. Всё зависит от того, что жильцы по-
считают выгоднее: тепло и плату или хо-
лод, но зато экономия. 

«Конечно, мы должны согласовывать
подключение домов к центральному отоп-
лению с ТЭЦ, чтобы там могли вывести
котлы на должную мощность. Во всём
остальном нет каких-то особых трудно-
стей: хотят жильцы, чтобы им подавалось
тепло с такого-то числа такого-то месяца,
– пишут нам заявку, и мы приступаем к
работе по подключению. До этого мы про-
водим проверку состояния теплоузлов, ис-
пытания работы отопительных систем под
давлением. Хочется сказать людям, что,
когда начинается запуск, возможны мел-
кие проблемы из-за воздушных пробок в
батареях парового отопления. Все такие

заявки регистрируются, но решить мо-
ментально эти «мелочи» невозможно.
Опыт прошлого года показывает, что за
три дня наши специалисты могут под-
ключить все дома, находящиеся под
управлением «МЕКЕ», к отоплению, а на
«продувку» батарей в квартирах надо
две недели», - сказал Сергей Плишкин.
«Все «проблемные» заявки в этих случаях
принимаются по телефону 392 4400», -
добавила Галина Буркова.

В качестве подковырки я спросил у ру-
ководителей «МЕКЕ» (к этому шагу меня
подтолкнуло то, что Инна Дмитриева
зябко куталась в шерстяную кофту), ко-
гда само-то «мекеское» здание подключат
к теплу. «В последнюю очередь, а то наши
клиенты будут говорить: мол, сами греют-
ся, а мы…», - ответил Сергей Плишкин.

Ремонты. Что сделано?

В 2016-м, как никогда за последние
годы, много работ проведено по ремон-
ту внутридомовых территорий. «И не
только, - сказала Галина Буркова. – Люди
всё больше обращают внимания на уют
подъездов и теплосбережение, которое
дают стеклопакеты. Поэтому нами мно-
гое сделано как за счёт средств по графе
«ремонтный фонд», так и по городской
программе поддержки, когда муниципа-
литет выделяет 75 процентов от стоимо-
сти ремонтных работ в домах и около
них».

Первый знаковый «эксперимент» сде-
лан по капитальной реновации шиферной
кровли в малоквартирном доме на улице
Михаила Румянцева. Квартировладельцы
несколько лет собирали деньги в «нако-
пительный фонд дома», и вот…

«На этом объекте нами проверяются
все сложности, которые могут возникнуть
при реновации подобных крыш в буду-
щем. Этот опыт пригодится нашим тех-
ническим службам, когда они будут пред-
лагать услугу аналогичным домам, кото-
рых немало в старой части Силламяэ», -
отметила Инна Дмитриева. Ещё один
«пробный камень» - шиферная кровля в
многоквартирном доме на улице Ранна,
для ремонта которой квартировладельцы
тоже «созрели».

Что касается ремонта внутридворовых
дорог, то если ещё года три назад квар-
тировладельцы относились к этому во-
просу «так себе», то затем они «прозре-
ли» и заявлений стало больше, чем город
мог обеспечить из фонда поддержки.
При проведении реновации делается
«разуклонка», которая обеспечивает сток
дождевых вод и тех, что возникают при
таянии снега, в сторону от цоколей домов.

Городское хозяйство

Я не провидец и не синоптик, но по личным наблюдениям за природой для
меня есть относительно ясный прогноз: зима будет морозной. Отталкиваясь
от этого, первый вопрос, который я задал руководству АО «МЕКЕ Силла-
мяэ», про долги перед АО «ТЭЦ Силламяэ». Там в качестве руководящего
товарища сейчас человек, который «отрубал» от тепла дома-задолжники в
Кохтла-Ярве, ничуть не смущаясь, благо закон, подводящий владельцев
жилья под коллективную ответственность, это позволяет делать. Про тепло
и прочее корреспондент «СВ» беседовал с членом правления «МЕКЕ Силла-
мяэ» Галиной БУРКОВОЙ, главным инженером Сергеем ПЛИШКИНЫМ и
юристом предприятия Инной ДМИТРИЕВОЙ.

Предзимние вопросы 
и ещё кое-что

(Окончание на 19-й стр.)
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Садоводство

Для справки: В-карта яв-
ляется выпиской из Коммер-
ческого регистра Эстонии и
содержит следующую ин-
формацию по эстонскому
предприятию: да ту уч -
реждения, название, регист-
рационный код, даты внесен-
ных изменений в Коммерче-
ский регистр Эстонии, юри-
дический адрес, виды дея-
тельности, список членов
правления (или ликвидаторов)
и их полномочия,, размер
уставного капитала, вид пред-
приятия, дату последнего из-
менения в Уставе, даты на-
чала и конца финансового
года, данные собственников. 

Собрание первое

Поводом для созыва его
стал факт перечисления неко-
торой суммы денег с банков-
ского счёта товарищества за
оплату рекламы без ведома
председателя правления и дру-
гих его членов. Председатель
и его заместитель обратились
по этому поводу в банк, где им
пояснили, что перечисление
сделано за дигитальной под-
писью члена правления Ва-
силия Карнаухова и что все
члены правления, занесённые
в В-карту, имеют право на
юридические действия в то-
вариществе от своего имени, в
том числе и распоряжаться
счётом (об этом в В-карте са-
доводства имеется запись). То
есть формально Василий Кар-
наухов ничего не нарушил.
Однако председатель правле-
ния и его заместитель посчи-
тали, что нужно оградить счёт
от несанкционированных пе-
речислений, а для этого не-
обходимо внести соответ-
ствующие изменения в В-кар-

ту. В своём выступлении на со-
брании уполномоченных Ми-
хаил Верзилов внёс предло-
жение закрепить в В-карте
право представлять неком-
мерческое объединение во
всех юридических действиях
единолично председателю и
совместно – остальным чле-
нам правления. На собрании
были озвучены и другие пред-
ложения, поступившие от
уполномоченных садоводов:
оставить всё так, как это за-
писано нынче в В-карте; раз-
решить подписывать доку-
менты (счета) двумя любыми
членами правления. После
продолжительных дебатов
предложения были поставле-
ны на голосование по мере
их поступления. За предло-
жение М.Верзилова проголо-
совали 147 человек из 271
участника собрания (опери-
рую данными, которые были
озвучены). Поскольку боль-
шинством голосов это пред-
ложение было поддержано,
ставить на голосование другие
предложения уже смысла не
было. То есть отныне все фи-
нансовые операции, связан-
ные со счётом товарище-
ства, могут осуществлять
либо председатель едино-
лично, либо члены правле-
ния коллегиально. Решение
принято. Повестка дня на этом
была исчерпана. 

А теперь о том, как прохо-
дило собрание. Несмотря на
усилия ведущего собрание Вя-
чеслава Никитина направить
ход его в нужное русло и рас-
сматривать только включен-
ный в повестку дня вопрос, не-
которых садоводов призвать к
порядку так и не удалось. На-
пример, очень активный член
товарищества и член правле-

ния Сергей Зубов поднимался
на сцену несколько раз, за-
служив тем самым неодобри-
тельные возгласы из зала: «Са-
дись, мы тебе слова не дава-
ли!», «Уберите его со сцены»,
«Хватит болтать!» и т.д. Он по-
ставил под сомнение леги-
тимность проводимого собра-
ния по той причине, что якобы
во второй бригаде собрание, на
котором бы были избраны
уполномоченные делегаты на
общее собрание, не проводи-
лось. Тут же из зала последо-
вали возражения: собрание
было. 

Некоторые выступавшие,
очевидно, забыв о корректно-
сти и такте, вообще перехо-
дили на личности, «перебор-
щив» с характеристиками друг
друга.

Председатель ревизионной
комиссии Тамара Черникова
настаивала на необходимости
проведения нового отчётного
собрания, поскольку на от-
чётном собрании, состо-
явшемся в июне, не были
утверждены баланс и смета.
Бригадир шестой бригады
Маргарита Морозова призы-
вала к усилению контроля за
расходованием средств това-
рищества, к большей про-
зрачности финансовой дея-
тельности правления и его
председателя. Поддержал её
мнение Александр Таску. Бри-
гадир восьмой бригады Ва-
лентина Горкунова говорила о
том, что регулярно отслежи-
вает движение финансов в то-
вариществе, и никаких за-
мечаний нет. Она хорошо ото-
звалась о бывшем председа-
теле ревизионной комиссии
Нине Егоровой как о грамот-
ном и опытном специалисте в
области финансов и призвала

садоводов активнее обра-
щаться в правление за разъ-
яснениями по любому вопро-
су. Правда, одна из выступав-
ших вслед за ней рассказала о
том, как её обращение в прав-
ление вызвало негативную ре-
акцию со стороны руковод-
ства, её, дескать, послали… (не
трудно догадаться, куда по-
сылают за «поиском истины»).

Почему-то некоторые то-
варищи никак не могут на-
учиться элементарным запо-
ведям общения: слушать, не
перебивая; говорить, не об-
виняя голословно; отвечать,
не споря, а руководствуясь
убедительными аргументами и
не выходя за пределы дозво-
ленного, не оскорбляя оппо-
нента. Реплики с мест, недоб-
рожелательные окрики, не-
умение оценить своё поведе-
ние приводят порой к базару,
в котором трудно вычленить
рациональное зерно разговора,
а уж тем более принять пра-
вильные решения. Если каж-
дый считает правым и знаю-
щим только себя, а правоту
других всегда ставит под со-
мнение, если никто никого не
слушает и слышать не хочет,
смысл проведения собраний
теряется. Возможно, поэтому
многие садоводы давно уже
потеряли интерес к таким со-
браниям, проводить их ста-
новится всё труднее. Но хо-
зяйством-то управлять надо,
ведь масса общих вопросов,
которые касаются каждого вла-
дельца участка (вода, элек-
тричество, мусор, дороги и
т.д.). Без общих собраний ни-
как не обойтись, поэтому и
надо озаботиться тем, чтобы
они были более эффективны-
ми, проходили в деловой ат-
мосфере, без ссор и ругани и,
в конце концов, приводили к
положительным результатам.  

Другое собрание «Спутни-
ка», которое было намечено на
29 сентября, не состоялось
из-за отсутствия кворума. За-
чем-то напрасно был потрачен
почти час на выборы счётной
комиссии, председателя, про-
токолистов собрания. До об-
суждения повестки дня дело
так и не дошло. Проведя эти
организационные процедуры,
народ разошёлся ни с чем.
Устроители собрании объяви-
ли, что оно будет созвано
вновь. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Правление садоводческого товарищества «Спутник» раскололось на два лагеря, взаи-
модействия почти никакого нет. Одна половина, которая представлена в правлении Ва-
силием Карнауховым и Сергеем Зубовым, назначила общее собрание членов садоводства
на 29 сентября, желая объявить вотум недоверия председателю правления и избрать его
новый состав. Другая половина в лице председателя Михаила Верзилова и его заместителя
Михаила Соколова собрала собрание уполномоченных товарищества 28 сентября. В по-
вестке дня его значился единственный вопрос – о внесении изменений в регистрацион-
ную карту СТ «Спутник», так называемую В-карту. Пятый член правления освободил
себя от обязанностей быть им, так что при чётном количестве руководящей и направ-
ляющей силы принимать коллективные решения стало практически невозможно. От-
сутствие общего согласия мешает в организации работы в товариществе. 

Когда в товариществе нет 
чувства товарищества
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Самые важные изменения в 2017 году: 

* Начнётся создание Центров здоровья первичного звена.

В Центрах здоровья будут, в первую очередь, работать семей-
ные врачи и сёстры, физиотерапевты, акушерки и патронажные
сёстры, а также, в зависимости от местной специфики, другие спе-
циалисты. Поэтому новые Центры здоровья будут лучше соот-
ветствовать нуждам стареющего населения, где всё большая на-
грузка приходится на наблюдение и удержание под контролем хро-
нических заболеваний. Согласно утверждённой программе ин-
вестиций, в течение пяти лет будет выделено 63 миллиона евро,
за которые будет создано 59 Центров здоровья. Первые 15 новых
Центров здоровья первичного звена должны начать работу в 2018
году. Проект финансируется на 75 процентов из Европейского фон-
да регионального развития, доля самофинансирования составит
по меньшей мере 25 процентов. Дополнительная информа-
ция:http://sm.ee/et/muud-infot#Tervisekeskused

* Для помощи и поддержки людей с нарушениями здоровья
при поступлении на работу в полном объёме будет запущена
реформа трудоспособности.

В 2017 году на выплату пособий на трудоспособность пред-
усмотрено 88,47 миллиона евро. На создание и внедрение схемы
поддержки трудоспособности дополнительно предусмотрено 23
миллиона евро, которые будут профинансированы из Европейского
социального фонда. Дополнительная информация:

//www.sm.ee/ru/reforma-trudosposobnosti-0

* Усиление лечебных и профилактических мер по пред-
упреждению ВИЧ и наркомании.

В 2017 году на лечение и профилактику заболевания ВИЧ и нар-
комании предусмотрено 16,43 миллиона евро, что на 600 000 евро
больше, чем в нынешнем году.

* Будет реализован пакет мер для предотвращения безра-
ботицы.

Для предотвращения безработицы государство посредством Кас-
сы по безработице будет поддерживать переобучение и повышение
квалификации работников. В 2017 году будут запущены три но-
вые меры, которые позволят пройти обучение около 10 000 человек
в год. Это принципиальное изменение в оказании услуг рынка тру-
да, поскольку, кроме нынешней помощи безработным, Касса по
безработице будет помогать работающим людям повышать ква-
лификацию. В 2017 году на запланированные меры будет выде-
лено 3 миллиона евро. Дополнительная информация:
http://www.sm.ee/ru/novosti/gosudarstvo-budet-finansirovat-povys
henie-kvalifikacii-rabotnikov

*Поднимутся зарплаты работников здравоохранения.

Работникам здравоохранения будет обеспечен рост зарплат до
уровня средней зарплаты по стране, это повысит бюджет 2017 года
на 3 миллиона евро.

* Обновятся корпуса больниц Ида-Вирумаа и Вильянди.

Правительство приняло решение выделить деньги на начало под-
готовительных работ по инвестициям в Ида-Вирускую Цент-
ральную больницу и Вильяндискую больницу. Приоритетными
являются второй этап строительства корпуса Ида-Вируской
Центральной больницы и нового здания Вильяндиской больни-
цы, всего 27,6 и 24 миллиона евро соответственно.

* Лечение зубов станет доступнее

Правительство одобрило поправку к Закону о медицинском стра-
ховании в части, регулирующей оказываемые взрослым стома-
тологические услуги. Согласно новому порядку, взрослым будет
компенсирована половина счета за оговорённые стоматологиче-
ские услуги, но не более чем 30 евро в год. Это означает, что по
новому порядку Больничная касса будет возмещать половину всех
счетов за оговоренные стоматологические услуги на общую
сумму не более 60 евро в год.

В дополнение к компенсации за зубные протезы пожилые люди
также получат поддержку при оплате лечения. Возрастёт размер
компенсации стоматологических услуг пенсионерам по нетру-
доспособности, пенсионерам по старости и застрахованным ли-
цам старше 63 лет. В настоящее время размер государственной ком-
пенсации за стоматологические услуги составляет для этих за-
страхованных лиц 19,18 евро. Повысится и компенсация за сто-
матологические услуги беременным, матерям детей младше од-
ного года и людям с повышенной необходимостью в лечении. В
настоящее время размер их государственной компенсации за сто-
матологические услуги составляет 28,77 евро. В случае обеих це-
левых групп Больничная касса оплачивает 85 процентов счёта за
неотложные стоматологические услуги с учётом того, что сумма
предъявленного пациенту счета или счётов в совокупности не пре-
вышает 100 евро в год. В денежном эквиваленте эта государст-
венная компенсация составит до 85 евро в год. Для пожилых оста-
нется компенсация за зубные протезы в размере 255,65 евро на
три года. Для большего удобства при получении компенсации за
протезы пациент не должен будет в будущем подавать дополни-
тельных ходатайств – Больничная касса произведет расчёты с про-
тезистом самостоятельно.

Прежние льготы для детей и льготы по неотложной помощи не
исчезнут. Больничная касса оплачивает все стоматологические
услуги застрахованным лицам младше 19 лет и услуги неотлож-
ной помощи застрахованным взрослым. Услуги неотложной по-
мощи незастрахованным лицам оплачиваются из госбюджета.

Предложения вступят в силу с 1 июля 2017 года. На програм-
му улучшения состояния зубов взрослого населения в бюджете
2017 года предусмотрено 6 миллионов евро, а начиная с 2018 года
- 12 миллионов евро.

* Инфолистки безрецептурных лекарств станут доступны
на русском и английском языках

На перевод инфолистков безрецептурных лекарственных
средств в 2017 году предусмотрено 100 000 евро. Инфолистки на
русском и английском языках можно будет спрашивать в аптеках
начиная с января, переход будет осуществляться поэтапно в тече-
ние года.

В социальной сфере

Государство в 2017 году внесет вклад в улучшение здравоохранения первичного звена и в повышение квалификации
работников, укрепит систему здравоохранения первичного звена, а также усилит меры по предупреждению и лече-
нию ВИЧ и наркомании. Для помощи и поддержки людей с нарушениями здоровья при поступлении на работу в пол-
ном объёме будет запущена реформа трудоспособности.
«Следующий год имеет важное значение как в сфере здравоохранения, так и труда: начнётся создание современных
Центров здоровья первичного звена по всей Эстонии, а реформа трудоспособности начнёт работать на полную мощ-
ность», - сказал министр здоровья и труда Евгений Осиновский. Обе важные для населения Эстонии большие про-
граммы будут осуществлены по большому счёту, благодаря европейским деньгам. Это, в свою очередь, позволит ин-
вестировать наши налоговые поступления в другие важные сферы, особенно в усиление мер по лечению и профилактике
заболевания ВИЧ и наркомании, а также в переобучение и повышение квалификации работников, что поможет пред-
отвратить «выпадение» людей с рынка труда.

Что нас ждёт в 2017 году?

Яна РОЗЕНФЕЛЬД, советник по прессе
Министерства социальных дел
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Мир увлечений

На каникулы Валерий приехал в род-
ной посёлок, а поскольку они короткие,
то, естественно, ему хотелось заполнить
досуг одним из хобби – бильярдом. Вот
в бильярдной мы и встретились. И раз-
говор наш проходил в паузах разминоч-
ной партии. Нет, соперником Валерия был
не я, а его бывший скаутский наставник.

Но перед тем как перейти к прямой
речи, немного об учебном заведении, где
учится Валерий. Это первый буддийский
университет в России. Он был открыт в
1991 году в Бурятии, в Иволгинском да-
цане в селе Верхняя Иволга. «Обитель Ко-
леса учения, приносящего счастье и пол-
ное радости» (так в переводе звучит на-
звание дацана) - центр Буддийской тра-
диционной Сангхи России, памятник ис-
тории и архитектуры. Название универ-
ситета - “Даши Чойнхорлин”, что на ти-
бетском языке означает “Земля счастли-
вого учения”. Дацан “Хамбын Хурэ” рас-
положен в тридцати с лишним километ-
рах от Улан-Удэ. Обучение очное и
бесплатное. Большинство студентов уни-
верситета - молодые люди из Бурятии,
Тывы и Калмыкии, но поступают в него
и представители народностей, для
которых буддизм не является тради -
ционной религией: европейцы, якуты,
ребята из восточных и южных республик
бывшего СССР.

- Валера, на каком факультете ты
учишься?

- На философском. Он считается ос-
новой всей системы. Здесь, кстати, боль-
ше всего студентов.

- И чтобы получить диплом…
- Для этого надо учиться семь лет, так

как у меня нет среднего образования. Для
тех, кто его имеет, срок обучения меньше
- пять лет. Но я, пожалуй, ещё год поучусь,
а потом буду искать что-то новое для себя.

- Не хочется остепениться? Тут я это
слово употребляю в двух смыслах: во-
первых, бросить все искания, женить-
ся, завести дом и хозяйство, а во-вто-
рых, стать ламой, пройдя весь курс об-
учения.

- По второму пункту – точно нет, а по
первому… Я ещё не нашёл то, что для
меня станет главным раз и навсегда. Мне
интересно постигать мир в его противо-
положностях.

- Всё время в поисках «экстрима»?
- Не только. Хочется новых ощущений,

которые возникают в необычных для
меня ситуациях, а не обыденности.

- Что на первом курсе тебе препода-

вали, и какие отметки ты получал на
экзаменах?

- Курс идёт по традиционной схеме об-
учения школы Гелуг. Послушники после-
довательно проходят изучение дисциплин,
начиная от элементарной буддийской ло-
гики (Дуйра), теории верного познания
(Дагриг), учения о природе ума (Лориг)
и заканчивая сложными философскими
воззрениями (Парчин) - суть учения Буд-
ды. Я пока на первом этапе - элементар-
ном. Не считаю себя буддистом, но ос-
новы учения усвоить хочется. Ректор у нас
«продвинутый», шестнадцать лет учился
в Индии. 

- У меня была знакомая, которая че-
тыре года училась в тибетском буд-
дийском монастыре медицине. Так она
рассказывала о палочной дисциплине.

- Что есть, то есть. Запросто можно
схлопотать удар палкой за нерадение в
учёбе или труде на нужды дацана. К
старшим относятся более-менее снисхо-
дительно, а молодёжь гоняют. Нужно
иметь 25 часов в сутках, чтобы хотя бы
нормально выспаться. Это вам не эстон-
ская школа, где на ученика голос повысить
– уже повод бежать с жалобой. Первый
курс окончил успешно, сдал экзамены.
Второй курс, с точки зрения трудовых, а
не учебных будней, станет сложнее.

- Почему, если не секрет?
- Мы переходим под женское руко-

водство. Это мне «против шерсти».
- Не понял. Что, в университете

преподают и учатся женщины?
- Нет. Но они хозяйничают на кухне, а

второкурсники придаются им в качестве
рабочей силы. На первом курсе мне было
проще, всё знакомое: строительство (мно-
го дел на стройке главного храма), колка
дров и так далее, а тут - кухня.

- Раз уж речь зашла о кухне… Что
тебе, европейцу, оказалось непривыч-
ным в еде?

- Очень много мяса. Я почему-то счи-
тал, что буддисты более склонны к веге-
тарианству.

- Я во время армейской службы по-
бывал не так уж далеко по сибирским
и дальневосточным понятиям от места,
где ты сейчас учишься. Климат для
рождённого в европейской части, тем
паче в Эстонии, непривычный, резко
континентальный: летом - жара, зимой
- свирепые морозы. Как ты переносишь
эти перепады?

- Нет проблем. Во-первых, есть закалка,
во-вторых, малая влажность, что помогает
переживать спокойно жару и холод. Даже
местные поражались, когда я в тридца-
тиградусный мороз ходил в одной шер-
стяной кофте.

- Где живут студенты?
- Если о комфорте, то представьте

обычную деревенскую избу. Студенты –
не духовные лица, которым место в мо-
настыре, поэтому живём в деревне не-
подалёку от дацана. Газа нет, свет с пе-
ребоями, вода из колодца, туалет на за-
дворках.

- А к Полярному кругу уже остыл?
- Нет, собираюсь посетить плато Пу-

торана в Эвенкии. Но только летом: зи-
мой, говорят, там не выжить.

- Поскольку ты не ставишь себе за-
дачу получения диплома, то что ста-
раешься извлечь из обучения?

- Помимо философии буддизма, учу ти-
бетский язык. Он делится на три вида –
бытовой, литературный и философский.
Трудное дело. Язык же общения между
студентами, как и при сдаче экзаменов, в
основном русский. Неотъемлемой частью
является изучение канонических текстов,
тибетского языка, санскрита и старо-
монгольской письменности. Ламы-пре-
подаватели регулярно читают лекции,
давая комментарии на основные буддий-
ские сутры, консультируют интересую-
щихся студентов по всевозможным аспек-
там учебной и практической деятельно-
сти. Параллельно с изучением основных
философских дисциплин мы посещаем за-
нятия по истории буддизма, основам аст-
рологии и, конечно же, ритуальной дея-
тельности. После окончания университета
студент (хуварак) получает диплом о
высшем образовании и звание «Лама-
богослов», возможность углубления своих
знаний по философии для получения
степени кандидата буддийской философии
(Гэбшэ) и доктора буддийской философии
(Габжа). Но мне это не грозит. Не усижу
я на студенческой скамье так долго.

Николай КЛОЧКОВ

С Валерием Румянцевым я знаком давно, ещё с тех времён, когда он был скау-
том в оруском отряде. Парень и тогда был на все руки мастер, а потом полу-
чил два диплома о среднем специальном образовании. Один из них – на заочном
отделении профучилища в Силламяэ. Что любопытно, при всей внешней сдер-
жанности и корректности, у Валерия увлекающаяся душа. Был период хождения
по тундрам, сопкам и льдинам» в Заполярье и рядышком. Теперь вот очеред-
ной «виток приключений» - учёба в буддийском университете «Даши Чойн-
хорлин» имени Дамба Даржа Заяева. 

Почему Валера не станет ламой
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Разное

Красочным выдался праздник, который
был проведён для детей старших групп
детского сада «Jaaniussike» на лесной по-
лянке, чтобы дать возможность любо-
знательным и наблюдательным ребя-
тишкам заметить яркие краски осени, оце-
нить признаки и загадки этого времени
года.

Как приятны запах и шелест осенней
листвы и ещё тёплый душистый воздух!
Настроение превосходное! Можно начи-
нать веселиться на уютной лесной по-
лянке! 

Очень гостеприимно встретил ребят
Старик-Лесовик. Всегда он рад добрым
гостям. Любит поиграть, повеселиться в
своём лесу. Спросил Старик-Лесовик у ве-
сёлых детишек, можно ли мусорить и шу-
меть в лесу и как надо природу оберегать.
А задорные и умные малыши ну всё про
чудесный лес знают и даже для Лесови-
ка спели и станцевали. Ох, как Старик-Ле-
совик развеселился да раздобрился! Тут
и аттракционы устроили, и танцы с ли-
сточками. Но вдруг, неожиданно, в лесные
и спокойные владения Лесовика вторг-

лись нежданные крутые гости, Волк да
Лиса. Захотели они в осеннем лесу от-
дохнуть, пошуметь, попеть да побезоб-
разничать. Костёр собрались разводить
под сосной, шашлыков пожарить, мусор
по поляне разбросали, да ещё и драку
устроили, а ребятишек хотели мухомо-
рами угостить. Но умные и сообрази-
тельные дети не позволили безобразни-
чать незваным и глупым гостям на чу-
десной полянке. Научили глупого Волка
правильно рыбу ловить, а не хвостом. Рас-
сказали, что природу необходимо беречь
и любить. Показали и объяснили важные

запрещающие знаки в лесу, например,
«Не мусорить», «Не разжигать костры в
неположенных местах», «Не рубить и не
ломать деревья». В конце концов, после
длительных усилий малышей Волк и
Лиса стали добрыми гостями леса и обе-
щали веток больше не ломать, а природу
беречь и охранять. Все стали друзьями:
и Волк, и Лиса, и Старик-Лесовик. Стан-
цевали замечательный танец дружбы и
поиграли в весёлую игру. И вот пришло
время позвать в гости на лесную полян-
ку волшебницу Осень со своими дарами
и угощениями. Ребятишки с большим удо-
вольствием потанцевали с нею.

Дошколята получили огромное удо-
вольствие от праздника, благодаря за-
мечательным героям и профессиональ-
ным педагогам. С уверенностью можно
сказать теперь, что дети умеют не толь-
ко любоваться красотой природы, но и
охранять и защищать её. Природу нужно
беречь – это теперь знает каждый малыш
из детского сада «Jaaniussike». Слегка
уставшие и гордые ребятки с удоволь-
ствием подкрепились ароматными уго-
щениями волшебницы Осени и с весёлым
настроением и радостными эмоциями
вернулись в детский сад.

Наталья БАСЕНКО,
учитель детского сада 

«Jaaniussike»

Поскольку 2016-й в Эстонии обозначен
как Год морской культуры, библиотека,
объявляя конкурс, посвящает его морской
тематике в произведениях классиков
эстонской, русской и зарубежной лите-
ратуры. 

Конкурсантам предлагается поуча-
ствовать в номинациях «Звучащее слово»,
«Я-автор», «Читаем вместе!», «Арт-кон-
курс». Как видно по названиям номина-

ций, можно продемонстрировать свои
таланты в исполнении произведений поэ-
тов, писателей о море и о том, что с ним
связано, в создании и декламации стихов,
песен, прозаических или драматических
произведений собственного сочинения,
показать технику чтения, выразитель-
ность и артистизм, читая предложенный
незнакомый текст, и другие умения. Но-
минация «Арт-конкурс» направлена на

тех, кто способен создать художественные
работы, видеоролики и т.д. 

Итоги будут подводиться по возраст-
ным группам. Наиболее успешные кон-
курсанты в каждой возрастной группе по-
лучат призы. Конкурс будет проходить
7-11 ноября. Так что, не откладывая, мож-
но и нужно готовиться к нему уже сейчас.
Пожелаем всем будущим конкурсантам
успехов! За подробной информацией о
конкурсе можно обратиться к работникам
библиотеки Татьяне Борисовой и Арине
Манжиковой, а также на сайт библиоте-
ки www.slib.ee

Проведение конкурса поддерживают
«Ээсти Культууркапитал» и городское
Управление Силламяэ.

Наш корр.

Ежегодные литературные конкурсы, проводимые городской библиотекой,
вызывают всё больший интерес у учащихся общеобразовательных школ и
профессионального училища. Ноябрь этого года будет ознаменован новым
конкурсом, общее название которого «Живая классика».

«Живая классика» о море

Хор был создан в Риге в 2013 году по
благословению Высокопреосвященней-
шего Александра, митрополита Рижско-
го и Всея Латвии. Возглавил хор Иоанн

Шенрок. Название, как и возникновение
хора, неслучайно. Это идея отца Иоанна.
Слово, а вернее целое понятие логос (в пе-
реводе с греческого λόγος – слово, мысль,

осмысление) имеет также глубокий сим-
волический смысл именно в назначении
хорового песнопения. По глубочайшему
убеждению отца Иоанна, основная мис-
сия хора – передать слушателю текст, саму
сущность песнопения. Коллектив хора со-
стоит из 13 певцов, имеющих многолет-
ний опыт хорового пения в профессио-
нальных хорах Латвии.

Концерт пройдёт в Нарвском замке
7 октября в 18.00. Вход свободный. На-
помним: этот хор был гостем Силламяэ в
2014 году и дал концерт в нашем городе
также в рамках фестиваля имени Давида
Ойстраха. Коллектив оставил благопри-
ятные впечатления, покорив публику ис-
полнительским мастерством.

Наш корр.

В этом году лишь один из концертов традиционного фестиваля имени Дави-
да Ойстраха состоялся в Силламяэ. Он прошёл 20 августа и был посвящён
25-летию восстановления независимости Эстонии. Силламяэсцы наслажда-
лись музыкой в исполнении питерского ансамбля «Солисты Екатерины
Великой». Материал об этом концерте был опубликован в «СВ» от 1 сентяб-
ря. Теперь силламяэсцы могут поехать на концерт в соседний город: в рам-
ках Осенней столицы в Нарве 7 октября выступит мужской хор «Logos» из
Латвии.

Хотя и осень на дворе, но погода ещё порой балует нас тёплыми солнечными
денёчками с сочными красно-жёлтыми красками и лёгким тёплым ветер-
ком. Мы с детьми очень радуемся такому сказочному осеннему пейзажу и
стараемся весело и с пользой проводить время.

Фестиваль имени Ойстраха
расширил свои границы

Осенний праздник на полянке
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Дороги, билеты, дома

Начну с транспортно-архитектурной
темы. Как говорит молодёжь, дорога - су-
пер. От Ивангорода до Санкт-Петербур-
га на ней (если говорить о магистрали) ис-
чезли колдобины. Время в пути от этого
не стало короче, так как трасса немного
«идёт в объезд», но зато нет и тряски. За-
пишем это в плюс.

Зато жилые «муравейники» в окраинах
Питера я бы отнёс к минусам. Повто-
ряется ситуация из «Иронии судьбы…».
Госстандарт, если вам, конечно, не по кар-
ману коттеджный посёлок. Башни, баш-
ни, башни, окружающие двор, где дей-
ствуют (или предполагаются) детские
сады, поликлиники и прочие необходимые
«муравьям» нужные объекты. Однако
первыми на место новостроек приходят
торговцы. Остальное может и подождать.
Мой юный (относительно) родственник
живёт уже четвёртый год в таком со все-
ми удобствами «муравейнике», но, слу-
чись приболеть, он должен тащиться в по-
ликлинику сначала пешком, затем на
маршрутке до метро, потом от метро
либо опять пешком, либо опять на марш-
рутке или в трамвае. Аналогичен и путь
домой из «болезного» учреждения. «Из
поликлиники уже специалисты уволь-
няются, поскольку не могут выдержать на-
плыва клиентов», - это из рассказа врача,
который в курсе дела. Больные же терпят,
исходя из известного присловия: «Моск-
ва (Санкт-Петербург тоже) не сразу строи-
лась», - сказал мне знакомый врач. 

Чтобы завершить тему, как и обещал,
- о билетах. Провожая меня назад в Эсто-
нию, мой молодой родственник увидел на
борту автобуса «Simple Express» цену 199
рублей. Так как человек сейчас время от
времени мотается в Таллинн на научные
компьютерные конференции, то его за-
интересовала денежная реклама. Как мог,
я растолковал систему скидок. «Слушай,
Коля, так я уже сейчас могу себе забро-
нировать билет за эту цену на ноябрь?».
А почему бы и нет?

Взрослые дети

«Назови меня просто по имени…». Эти
строки из песни группы «Любэ» вспом-
нил на молодёжной тусовке, на которую
меня затащил племянник. С некоторыми
парнями и девушками я был знаком: с кем-
то почти с пелёнок, с кем-то - когда они
вошли в подростковый и юношеский
возраст. Поэтому знакомые обращались ко
мне по-разному: Коля, дядя Коля – на ты,
а незнакомцы - Николай или вовсе без
имени - на вы. Все из собравшихся на
«сходку» по миру (как минимум по Ев-
ропе) поездили, но, видимо, им захотелось
меня «заграничного русского» потерзать
вопросами, на которые они ищут ответы
мимоходом. Уф, отвечать пришлось и
по Навальному, и по Путину, и по Украи-
не с Крымом, а также по НАТО и т.п. Пол-
тора часа вопросов и ответов. Думаю, мои
собеседники не очень обидятся (я обещал,
что пришлю им эту часть своих заметок),
если скажу, что они, увы, «узкие специа-

листы». И не вина их, а беда, что золотая
эта молодёжь (с точки зрения возраста и
образования) живёт в режиме нон-стоп.
Не хватает времени на «остановиться,
оглянуться». Читают много (аудиокниги
в метро), но беспорядочно, ориентируясь
на моду. Поскольку школьный курс они
проходили во времена правления Ельци-
на Б.Н., когда история пересматривалась
и так, и этак, то базовые знания по исто-
рии своей страны весьма приблизитель-
ные. Отсюда дикие пробелы в понимании
того, что происходит, например, вокруг
Крыма, отсюда «ортодоксальные» суж-
дения, подхваченные «из телека». Трое из
десятка «тусовки» - вузовские препода-
ватели. Они честно признались, что ино-
гда им трудно отвечать на вопросы сту-
дентов, когда речь заходит о политике, а
не о предмете, лекции по которому они
читают. «Слушай, я ведь в детстве писал
на стенах: «Свободу Литве!». Дурак
был», - посетовал преподаватель, который
в шесть лет уплетал за обе щеки приго-
товленные мною на питерской кухне кот-
леты. Конечно, дурак! Зачем стены рас-
писывать лозунгами «за» или «против»?
А Литва пусть идёт по своему пути.

Среди «тусовщиков» коренных пи-
терцев было пятеро, остальные – во вто-
ром, третьем и даже первом поколении.
Национальные корни – разные, объеди-
няющее – христианство, возможно, по той
причине, что мои собеседники прямо
или косвенно были или сейчас задей-
ствованы в самодеятельном театре, где ре-
жиссёр, актеры и «вспомогательный пер-
сонал» - все верующие: православные и
католики, прихожане автокефальной гру-
зинской, автокефальной армянской церк-
вей и церкви Московского патриархата.

Обсуждение «национального вопроса»
(это уже я поставил перед собравшими-
ся «в повестку дня») проходило под об-
щий смех: каждый пытался как-то про-
следить свои родовые корни «от Рюрика
до наших дней». Но был и грустный
юмор. Краткий пересказ девушки Тама-
ры: «Мои родители поженились совсем
молодыми, только в институт поступили.
Папа – украинец, мама «обрусевшая ар-
мянка», но из поколения ленинградцев.
Как они порой за столом рассказывали,
именно «корни» помогли им выжить во
времена, когда СССР развалился. По-
сылки с «пропитанием» шли и с Украи-
ны, и из Армении. У их родственников в
детстве я гостила часто. Причём, не в го-
родах, а, как бы это точнее обозначить,
скажем, на хуторе и в сакле. Хотя и по
Украине, и по Армении я немало поездила
в детстве. Красотища! Папа у меня порой
бывает «упёртый», поэтому решила взять
украинское гражданство, мол, всё равно
мы «братья на век», а теперь… Шлёт род-
ственникам деньги и посылки, но сам
ехать не рискует: у него пока «призывной
возраст» в украинской армии». 

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

(Продолжение следует)

Как обычно, находясь в отпуске, я просто «наблюдаю жизнь», не собираясь
обязательно написать, не делая пометок в блокноте. Но если что-то, на мой
взгляд, может заслужить внимание не только круга моих знакомых (правда,
по их реакции я определяю уровень публичного интереса), то оформляю их в
зарисовки. Они не претендуют на социологический анализ, а лишь отра-
жают увиденное и услышанное.

Отпускные заметки
Что видел, что слышал
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Разное
Футбол

За «золото» борются четыре столичных
команды, с тремя из которых «калев-
цам» в конце сезона предстояло встре-
титься. «Потеряно всё, кроме чести» - это
известное изречение французского короля
Франциска Первого. По сути, нашему
«Калеву» ничего другого и не остаётся,
как взять на концовку сезона этот «ло-
зунг». 

В минувшую субботу «Калев» на вы-
езде встречался с «Нымме Калью». Сра-
зу скажу, что по ходу матча я особо при-
стально наблюдал за действиями трёх иг-
роков – вратаря Михаила Стародубцева,
нападающего Евгения Кабаева и защит-
ника Андрея Сидоренкова. Первые двое
выступают за «Калев», а третий был ка-
питаном в нашей команде, но теперь
«ныммесец». Четвёртым объектом на-
блюдения стала защита «Калева»: поду-
малось, может, я не справедлив, когда обо-
значаю линию обороны самой слабой в
нынешней команде. 

Ещё не успел диктор представить
стартовые составы, как Стародубцев уже
доставал мяч из сетки своих ворот. Пре-
тензий к Михаилу у болельщиков нет, а
к защитникам? 6-я, 7-я, 8-я минуты игры.

Вот-вот должен состояться второй гол в
наши ворота. Отбились, но ненадолго. На
17-й минуте мяч рикошетом от ноги за-
щитника «Калева» влетел в «нижнюю де-
вятку». Представьте себя в этом случае на
месте вратаря.

Итак, «Калев» обречён на заклание?
Отнюдь! Есть Евгений Кабаев, который
в любой более-менее острой атаке умуд-
ряется поставить точку. Так было и в этот
раз. Во второй половине первого тайма
разрыв в счёте сократился, игра выров-
нялась. Однако в концовке столичные
футболисты могли забить третий гол:
неудобный для вратаря и сильный удар в
нижний угол Стародубцев отразил, на до-
бивание первым успел игрок «Нымме Ка-
лью», но промахнулся.

Не знаю, почему и зачем силламяэский
«Калев» решил распроститься с Андре-
ем Сидоренковым. Сыграл ли роль «воз-
растной фактор», либо что-то с руковод-
ством «Калева», как говорится, «не сло-
жилось», однако «ветеран» в «Нымме Ка-
лью» смотрится на загляденье. Скорость
не та? Возможно. Но опыт подсказывает
правильный выбор позиции. При всех
«стандартах», где нужна левая «рабочая»

нога Сидоренкова, «ныммесцы» её ис-
пользуют. На своей бровке Андрей «па-
шет» так, как и молодым «калевцам» не
снилось.

Во второй половине встречи хозяева
поля взяли Кабаева под такую плотную
опеку, что не продохнуть, но Евгений ста-
рался, отвлекал на себя защитников, что-
бы дать партнёрам простор для атаки. Од-
нако защита «Калева»… Думается, что
тренеры нашей команды за голову схва-
тились, когда «ныммесцы» проникающим
пасом между двух защитников, долго
размышлявших, что в этой ситуации де-
лать, вывели на ударную позицию свое-
го игрока.

«Калев» проиграл 1:3. Впереди встре-
чи ещё с двумя претендентами на «золо-
то» - «Левадией» (на своём поле) и «Фло-
рой» (на выезде). То есть наши за счёт
собственной мотивации могут кому-то
удружить, а кому-то - наоборот.

Николай КЛОЧКОВ

Вмешательство в борьбе за чемпионство

Нехорошая квартира

Есть на улице Кеск жильё, которое та-
ковым назвать можно только условно.
Если коротко, то хозяйка квартиры в
тюрьме, а родственник, который на квад-
ратных метрах проживал, мягко говоря,
был неадекватным. Он умер. Един-
ственное, что смогли сделать специали-
сты по дезинфекции после смерти жиль-
ца, это немного обработать квартиру,
чтобы насекомые и прочая «живность» не
расползлась по этажам. А далее...

Предприятие “МЕКЕ” передало ре-
шение суда о взыскании долга судебно-
му исполнителю и потребовало наложить
взыскание на имущество должника –
квартиру. Судебный исполнитель не-
сколько раз выставлял квартиру на тор-
ги, но пока желающих не нашлось.  Ор-
ганизовать очистку без согласия собст-
венника, коим всё ещё является хозяйка
квартиры, невозможно, как, впрочем, и са-

мовольно войти в неё. Вот такой не-
складывающийся «кубик Рубика».

О сокращениях и 2017-м

В «МЕКЕ Силламяэ» грядёт кадровое
сокращение. Тут работают несколько
факторов: некоторые дома стали квар-
тирными товариществами, идёт посто-
янная компьютеризация в работе с доку-
ментами, с середины октября нынешне-
го года предприятие отказывается от ра-
боты с наличкой, то есть закроется окош-
ко с надписью «Касса».

«Конечно, пожилым людям, которые
привыкли приходить в «МЕКЕ», чтобы
оплатить коммунальные услуги и лично
удостовериться, что долгов нет, оплата че-
рез Интернет или банкомат - дело мало-
знакомое. Поэтому в бухгалтерии есть
терминал для банковских карточек, наши
работники подскажут, как осуществить
нужную платёжную операцию», - сказа-
ла Галина Буркова.

И под конец о том, что «не нужно суе-

титься». Напомним, что по закону с 1 ян-
варя 2018 года все дома должны стать
квартирными товариществами. Если
собственники не организовали квартир-
ное товарищество до этой даты, это сде-
лает за них государство, и у собственни-
ков будет ещё полгода (до 30.06.2018 г.),
чтобы сообщить в регистр квартирных то-
вариществ о том, кто является членом
правления КТ. Закон о квартирной собст-
венности и квартирных товариществах,
вступающий в силу с 01.01.2018 г., даёт
возможность избрать в члены правления
юридическое лицо. Таким образом, те
дома, кто не хочет «расставаться» с
«МЕКЕ», могут на общем собрании под-
твердить полномочия управляющего и,
оговорив все существенные детали управ-
ления и обслуживания, остаться под
управлением «МЕКЕ». Самостоятель-
ное управление членов товариществ, бу-
дем надеяться, составит здоровую кон-
куренцию предприятию, которая приве-
дёт к повышению качества управления
жилыми домами и их обслуживания.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Предзимние вопросы 
и ещё кое-что

(Окончание. Начало  на 5-й стр.)

То, что силламяэский «Калев» в нынешнем сезоне на медали не рассчиты-
вает, стало ясно уже после первого круга в «Премиум лиге». И вот турнир бли-
зится к завершению. «Калев»  в «середнячках», можно тихо-мирно почивать
на сене (про лавры, естественно, говорить не приходится), однако, если взгля-
нуть на календарь осенних игр, то вырисовывается любопытная ситуация.
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В «котле» дружбы и творчества


